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Luego de supervisión de alto directivo de la marca 

Reconocen a planta de Coca-Cola Nayarit 
como una de las mejores del mundo 

“Para mí es muy impresionante ver la calidad que tienen hoy, la disciplina y el orden, la limpieza 
que tienen en esta planta, es, sin duda, una de las mejores que tenemos a nivel mundial”, puntualizó 
Carlos Ricalde, vicepresidente de Coca-Cola en Latinoamérica 

Gustavo Vargas 

El Grupo Embotellador Nayar, concesionario de 
la marca Coca-Cola en Nayarit y Puerto Vallarta, 
Jalisco, se coloca en altos estándares nacionales 
e internacionales para brindar siempre la mejor 
calidad a cada uno de sus consumidores. 

Este jueves, Carlos Ricalde, vicepresidente 
de Coca Cola LatAm realizó un recorrido 
para conocer la planta embotelladora y 
percatarse del gran nivel que se mantiene 
en la elaboración del refresco número uno 
en Nayarit, México y el mundo. 

El directivo de Coca-Cola expresó: 

“Es uno de los embotelladores que ha 
demostrado mucha calidad siempre en 
la ejecución, en los procesos, en todo lo 
que hace, es uno de los embotelladores 
con mayor crecimiento dentro del país 
y que además ha sido galardonado 
recientemente

50 años de servicio sacerdotal

Celebra bodas de 
oro obispo de Tepic

En mensaje del Papa Francisco reconoce su labor 
como heraldo del Evangelio. Le acompañan en 
misa concelebrada en Seminario de Santa María 
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Gustavo Vargas

Hace cincuenta años fue 
ordenado sacerdote. Con una 
Eucaristía lo celebró el obispo 

de Tepic, monseñor Luis 
Artemio Flores Calzada, en la 
casa de formación sacerdotal: 
el Seminario Mayor en Santa 
María del Oro. PAGINA7
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Usuarios se pasan de listos

Va OROMAPAS 
contra tomas 
clandestinas
Pierde el organismo 171 millones 
de pesos por agua no facturada, por 
fugas y tomas no autorizadas 

Por Lidia Núñez Cota

Meridiano Bahía de Banderas.- Inicia el Organismo 
Operador Municipal de Agua Potable Alcantarillado 
y Saneamiento de Bahía de Banderas (OROMAPAS) 
una campaña para detectar tomas clandestinas, 
donde hasta el momento se investiga legalmente una 
encontrada a una tienda de autoservicio, se conectó 
a la mala desde hace dos meses. Una toma de más de 
dos pulgadas de diámetro.

Instalan comisión edilicia con ese propósito

Prioriza Luis Munguía el impulso 
económico y comercial de Puerto Vallarta
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�������������se tiene un gobierno de puertas abiertas que brindará 
apoyo a locatarios, emprendedores y empresarios de esta ciudad

 

Anuncia avances en seguridad y desarrollo 

en Bahía de Banderas

Refuerza Héctor Santana 
atención a la ciudadanía
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de calles, dos brigadas de poda de árboles en camellones 
y una brigada especial encargada de rehabilitar los 18 
panteones del municipio

Con vehículos que cumplen 

con las normas de seguridad 

y medioambientales

Arranca Enrique 
Alfaro renovación 
de taxis en el Área 

Metropolitana 
de Guadalajara

En esta primera etapa se entregan 50 
vehículos para el área metropolitana 
y la  renovación de unidades incluye 
vehículos híbridos para cuidar el 
medio ambiente

Meridiano Guadalajara.- Con unidades menos 
contaminantes, incluyendo híbridos, y que cumplen 
las normas de seguridad para las y los choferes 
y pasajeros, el Gobernador del Estado de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez arrancó la primera entrega de 
estímulos económicos del programa de renovación 
de taxis para el Área Metropolitana de Guadalajara 
(AMG) que contempla los 7.9 millones de pesos (mdp) 
y en el que se han recibido 139 solicitudes en total, 
que obtendrán un estímulo económico de 67 mil 
pesos.

Meridiano Puerto Vallarta.- Para trabajar 
en pro del desarrollo económico y 
comercial de nuestro municipio, se 
instaló este jueves la comisión edilicia 
de Comercio, Unidades Económicas 
y Mercados, que será presidida por la 
regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, 

teniendo a su cargo el desarrollo de 
directrices, políticas públicas, normativas 
y acciones en torno a estos temas.

El alcalde Luis Munguía es parte 
�	� 	
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como una de las más importantes 
por el fortalecimiento que dará a 

los temas económicos “a los asuntos 
del comercio en Puerto Vallarta y 
desde luego, a nuestros mercados 
que al recibirlos los encontramos 
demasiado deteriorados y faltos de 
un mantenimiento integral en todos 
y cada uno de ellos”. PAGINA3
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Le pintan 
su raya al 

embajador 
Salazar

!����
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sus declaraciones, el embajador 
de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, caminó por los 
patios y pasillos de Palacio 
Nacional.

México: Patria Impecable 

y Diamantina

La complicada 
elección que 

creó la C.U.
Adrián García Aguirre / CDMX

*Difícil decisión de una 
Comisión de dictaminadores.

Libros de Ayer y 

Hoy

Castigar la 
violencia. 

Aplicar la ley 
no es reprimir

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.

mx

Es absurdo cruzarse de brazos 
ante las muchas expresiones de 
violencia que estamos viendo 
en los últimos meses. Para eso 
existe la ley. Volvemos a insistir 
porque hemos hecho encuestas 
en las que la gente coincide en 
que toda violencia aceptada para 
no dar la imagen de represión, lo 
que hace es ir aumentando esas 
expresiones. 
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Le pintan su raya al embajador Salazar

México: Patria Impecable y Diamantina

La complicada elección 
que creó la C.U.

Adrián García Aguirre / CDMX

*Difícil decisión de una Comisión de 
dictaminadores.

*Plan surgido de la tesis de Mauricio de María y 
Marcial Gutiérrez.
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*La primera piedra fue colocada en 1950.

Libros de 
Ayer y Hoy
Castigar la violencia. 

Aplicar la ley no 
es reprimir

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Es absurdo cruzarse de brazos ante las muchas 
expresiones de violencia que estamos viendo 
en los últimos meses. Para eso existe la ley. 

Volvemos a insistir porque hemos hecho encuestas 
en las que la gente coincide en que toda violencia 
aceptada para no dar la imagen de represión, lo 
que hace es ir aumentando esas expresiones. Y 
lo vimos con la agresión destructiva ejercida por 
los trabajadores en paro del Poder Judicial. La 

destrucción de vallas de acero por multitud de 
personas que presionaban con sus cuerpos sobre 
las protecciones colocadas en Palacio Nacional, era 
�'!��������X��� ��X���� +�� ���� &Y���� !�+����� ��X���
algunos que quieren o pueden llegar a extremos. 
No es posible creer que esa violencia expresada 
������+�� ���� ��� �Y���� !��� +�&��+��� +��������
laborales. Atrás de esas expresiones que hemos visto 
también en presuntos estudiantes normalistas de 
Ayotzinapa en determinados momentos, puede 
haber algo más serio, irreparable, con el envío de 
proyectiles que pueden matar a alguien si acertan. 
Eso en el derecho se llama delito en grado de 
tentativa que puede llevar a extremos.

EN VIGOR LA CONVOCATORIA DE ELECCIÓN DEL 
PRIMERO DEL JUNIO DE 2025

Mientra las expresiones de violencia 
�Y'��X�\��� ��� ��?Y���� ��X�+��#� ��� ������� �%�����
de la Federación dio por concluida la etapa 
&��'��#� ��� !Y\������ ��� �������X����� +�� ��� ������]��
�_X����+������� +��� !��'���� +�� �Y���� +�� <�<;�� ���
acuerdo a esa convocatoria el ejecutivo tendrá que 
aportar al INE un aumento de partida presupuestal 
para los gastos que se harán en esos comicios. 
Y tomarlo en cuenta en el presupuesto del año 
entrante· Los puestos sometidos a elección serán 
muchos y están determinados numéricamente en 
���+��Y'��X��Z���_��\�+��!��������������%�����+��
la Federación. Las mujeres predominan en varios 

sectores. Esta elección será de nueve ministros de 
los cuales cinco serán mujeres. Y en la sala superior 
del. Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, tres magistradas y un magistrado. En 
tanto que 10 magistradas y cinco magistrados de la 
salas regionales del tribunal mencionado. Hay 464 
plazas disponibles para Tribunales Colegiados de 
Circuito y Tribunales de apelación y 386 para jueces 
de distrito.
SE AVANZA EN EL PROCESO LEGAL Y LA OPOSICIÓN 

SE MUEVE EN CONTRA
Mientras se avanza en el INE con los preparativos 

de la elección y el trabajo en las cámaras, la oposición 
también avanza en contrario. En algunos estados 
los paristas atacan lo que duele en la economía 
en estos momentos, la salida de enseres por los 
puentes internacionales más transitados. En tanto 
varias salas de alzada se cierran ante la ausencia de 
trabajadores. La movilización de estas personas se 
ceba en lo internacional para desestimar el proyecto 
electoral. Al grado de que organismos como el 
Fondo Monetario Internacional se han metido en 
el asunto, sobre la presunta incertidumbre en estas 
elecciones y sobre la importancia del ejercicio de un 
Poder judicial que equilibre la tripartita existencia 
+��� ��X�+��� {��XY��� `Y�� ��� ������� ��� ���� ��'\����
que se están llevando a cabo, según han señalado 
tanto el Poder Legislativo como el Poder Ejecutivo 
de México.

C on  prisa ,  incómodo  y  cauto 
de  sus  declaraciones ,  el 
embajador  de  Estados 
Unidos  en  México,  Ken 

Salazar,  caminó  por  los  patios  y 
pasillos  de  Palacio  Nacional .  El 
�;� +�� ��XY\��� ��� ���?]� ��'�� ���
“amigo” del presidente  Andrés 
Manuel López Obrador  sino  como 
un  invitado  a  la  Cumbre  Diálogo 
CEO  México-Estados  Unidos ,  la 
�Y��� &Y�� ����\�W�+�� !�� � ���Y+���
Sheinbaum ,  quien  hace  unos  días 
dictó  “nuevos  lineamientos” de 
comunicación  con  su  gobierno.

La  periodista  Lidia  Artista , 
detalla  que  el ingreso  de  Salazar  no 
pasó  desapercibido,  pues  se  trató 
de  la  primera  visita  que  realizaba 
a  la  sede  del Poder  Ejecutivo  en  el 
gobierno  de  Claudia  Sheinbaum.

“Con  López Obrador  lo  hizo 
decenas  de  veces  para  tratar 
temas  del interés  del gobierno 
estadounidense ,  sin  embargo,  sus 
declaraciones  de  rechazo  al Poder 
Judicial ocasionaron  “una  pausa” 
en  su  relación  y  que  las  puertas  de 
Palacio  Nacional se  cerraran.

Esas  puertas  se  abrieron  la 
mañana  del martes.  Su  última 
����X�� &Y�� ��� �Y���#� �Y��+�� ���
expresidente  López Obrador  recibió 
a  una  comitiva  de  congresistas.

La  pregunta  incomoda  llegó  en 
voz de  una  reportera:  “¿Cómo  se 
siente  con  los  nuevos  lineamientos 
de  comunicación  con  el gobierno?” . 
“Les  comentó  más  tarde.  Gracias”, 
dijo  mientras  apresuraba  su 
paso  por  los  pasillos  de  Palacio 
Nacional .

Para  “ordenar” la  relación ,  el 
gobierno  de  Claudia  Sheinbaum 
emitió  nuevos  reglamentos  de 
comunicación  con  el representante 
del gobierno  de  Estados  Unidos.

“Se  establecieron  una  serie 
de  lineamientos ,  digamos , 
generales ,  porque  a  veces  el 
embajador  acostumbra  llamar 
a  un  secretario,  otro  secretario, 
otro  secretario.  Entonces  ahora 
le  dijimos:  ‘Bueno,  si  quiere  tocar 
algún  tema  relacionado  con 
Secretaría  de  Energía  porque  hay 
empresarios  estadounidenses 
interesados  en  invertir  y  quieren 
saber  la  disponibilidad ,  pues  a 
través  de  la  cancillería’ .  Fueron 
algunos  de  los  lineamientos  que  se 
establecieron  el día  de  ayer  y  eso 
ordena  de  manera  muy  importante 
la  relación”,  así  describió  el pasado 
viernes  11 de  octubre  las  nuevas 
medidas  la  presidenta  Claudia 
Sheinbaum.

Verónica  Ortiz, abogada , 
analista  política  y  exdirectora 
general de  Consejo  Mexicano  de 
Asuntos  Internacionales  (Comexi) , 
considera  que  esos  nuevos 
�����'���X�������Y����&�����+��`Y��
la  relación  entre  México  y  Estados 
Unidos  no  atraviesan  por  su  mejor 
momento.

“ L a  r e l a c i ó n  b i l a t e r a l 
a t r av i e s a  u n  m o m e n to  d e 

t e n s i ó n .  L a  r e l a c i ó n  c o n  e l 
� ' \ � � � + � � � �� � � [ � � � W � � � &Y ��
m u y  b u e n a  y  m u y  c e r c a n a  c o n 
e l  p r e s i d e n t e  L ó p e z  O b r a d o r , 
q u i z á  d e m a s i a d o  c e r c a n a  a 
j u z ga r  p o r  c o m e n t a r i o s ,  q u e 
s e  l l e gó  i n c l u s o  a  to r n a r  e n  u n 
a p o yo  i n c o n d i c i o n a l ,  p a r e c í a 
d e l  ga b i n e t e  d e  L ó p e z  O b r a d o r 
! � � ` Y � � � � X � � \ � � & � � � Y � � X � ' � � X ��
a  P a l a c i o  N a c i o n a l ,  c a s i  t e n í a 
d e r e c h o  d e  p i c a p o r t e ,  y  a d e m á s 
+ � & � � + � � � � � � � ! � � X Y � � � � + � ��
p r e s i d e n t e  L ó p e z  O b r a d o r ” , 
r e c u e r d a  l a  a n a l i s t a .

El diario  estadounidense  The 
New York Times ,  reveló  en  2022 
que  al  gobierno  de  Estados  Unidos 
le  preocupaba  la  cercanía  de  su 
embajador  con  López Obrador.

“Al  interior  del  gobierno  hay 
una  preocupación  c reciente  de 
que ,  en  el  proceso  de  acercamiento , 
el  embajador  haya  arriesgado 
los  intereses  estadounidenses  y 
no  haya  usado  la  relación  para 
avanzar  las  políticas  cuando 
Biden  más  lo  necesita” ,  publicó 
el  diario  con  base  en  entrevistas 
con  más  de  una  decena  de 
&Y����������� Z� �_&Y����������� Z�
analistas.

Norma  Soto  Castañeda , 
especialista  de  posgrado  de 
la  Facultad  de  Negocios  de  la 
Universidad  La  Salle ,  considera 
que  esos  nuevos  lineamientos 
si  bien  implican  limitaciones 
en  la  comunicación  bilateral, 
podrían  intentar  evitar  que  las 
+�������������+���X�XY��� ��&��X������
relación  como  sucedió  sobre  todo 
en  los  últimos  meses  del gobierno 
anterior.

“Quizá  que  esté  dejando  esta 
situación  al canciller  Juan  Ramón 
de  la  Fuente ,  que  él se  encargue 
de  la  relación  con  el embajador 
Ken  Salazar  para  que  haya  un 
entendimiento  mutuo  de  los  dos 
diplomáticos.

La  doctora  no  tiene  el 
conocimiento  óptimo  de  la 
diplomacia  en  México,  entonces 
quizá  ello  lo  deja  para  que  los 
especialistas  hablen  entre  ellos  y 
���� !Y�+�� &�������� � ���� �����������
y  no  provocar  un  discurso,  como 
lo  había  dicho  el presidente 
AMLO,  que  generaba  tensiones  y 
!��\��'���#���&�����

 Antes  de  que  concluyera 
el gobierno  de  López Obrador, 
Ken  Salazar  buscó  atenuar  la 
���&���X���]����������_!����+��X���
En  una  visita  a  la  biblioteca  de 
�Y� ����+������ �&�����#� '��X�]� Y��
��X��X�� �Y�X�� �� ��� Z� '���&��X]� �Y�
admiración.

“ L e  t e n go  m u c h o  r e s p e to  a l 
p r e s i d e n t e  L ó p e z  O b r a d o r ,  n o s 
h a  a b i e r to  l a s  p u e r t a s ,  h e m o s 
c a m b i a d o  m u c h o ,  s o m o s  a h o r a 
l o s  p r i m e ro s  s o c i o s  c o m e r c i a l e s 
e n  to d o  e l  m u n d o  y  t r a b a j a m o s 
e n  m u c h a s  o t r a s  c o s a s” ,  d i j o 
S a l a z a r.

México  y  Estados  Unidos  tienen 

Y��� ������]�� ����]'���� &Y��X�#�
que  se  traduce  en  que  son  su 
principal socio  comercial y  en  una 
��'�������W���]�� +�� ��;� '��������
de  dólares  por  minuto.

Pese  a  la  importancia  de  la 
relación ,  con  el gobierno  de 
Claudia  Sheinbaum ,  la  relación 
se  ha  radicalizado.  “Parece  que 
la  presidenta  que  está  tomando 
posturas  un  poco  más  radicales 
en  ciertos  temas ,  le  subió  un 
poco  más  ese  escalón  al decir  que 
el embajador  ya  no  tendría  esa 
&�����+�+� Z� �������� ��� ��� ������]��
\���X����� Z� ��� ��X�� &�'������+�+�
con  la  que  se  le  recibía  en  Palacio 
Nacional,  y  que  tendría  que  ser  por 
��� ������ �&������ +�� ��� [����X����� +��
Relaciones  Exteriores”,  considera 
Verónica  Ortiz .

Además  del desacuerdo  por 
��� ��&��'�� ��� {�+�� � �Y+�����#� ���
relación  entre  México  y  Estados 
Unidos  también  se  tensó  a  causa 
de  la  detención  de  Ismael “El Mayo” 
Zambada  cuyo  operativo  aún  no  ha 
sido  totalmente  transparentado  y 
al que  se  responsabiliza  de  generar 
una  ola  de  violencia  que  ha  dejado 
más  de  200 homicidios  en  Sinaloa.

Norma  Soto  considera 
que  el arranque  de  la  actual 
administración  y  del gobierno  de 
Estados  Unidos ,  que  se  dará  en 
enero,  luego  de  los  resultados  de 
���� ����������� +�� ���� !���� ��� ;� +��
noviembre ,  es  el momento  idóneo 
para  que  se  limen  asperezas.

“Es  el momento  para  hacer 
muy  buenas  relaciones  porque 
está  iniciando  el gobierno 
estableciendo  puntos  importantes 
en  aspectos  relevantes  como  es  la 
seguridad ,  porque  Sinaloa  ya  se  ha 
escapado  de  las  manos ,  y  en  general 
el gobierno  anterior  deja  muchos 
problemas  de  inseguridad  que 
tienen  que  resolverse  de  manera 
rápida ,  urgente ,  si  queremos  seguir 
teniendo  inversiones  y  turismo, 
y  manteniendo  las  empresas  que 
tenemos”,  dice.

Muestra  de  ello,  es  el evento 
de  este  martes  ocurrido  en  la 
Ciudad  de  México,  donde  la 
presidenta  Claudia  Sheinbaum 
dialogó  con  varios  presidentes  y 
directivos  de  empresas  mexicanas 
y  estadounidenses ,  a  quienes  les 
aseguró  que  no  hay  riesgos  para 
sus  inversiones ,  por  lo  que  está 
��Y�����+�����������&��'���Y+������

En  el evento,  las  empresas 
��X�+�Y��+������ ��X�&�������
inversiones  por  más  de  20,000 
millones  de  dólares ,  entre  las  que 
��� ���Y��X��� ��� +�� ��_���� {���&���
para  proyectos  de  gas  natural 
licuado  (GNL)  en  el norte  del país , 
!�� ��;#����'++�

Asi  las  cosas ,  el nuevo 
gobierno  encabezado  por  Claudia 
Sheinbaum  le  ha  pintado  la  raya  al 
embajador  Ken  Salazar  y  ya  se  verá 
si  habrá  consecuencias.

*con información de Expansión
@salvadorcosio1

El interés generado en 
la Escuela Nacional 
de Arquitectura de la 

Universidad Nacional Autónoma 
de México y en su director, el 
arquitecto Enrique del Moral, 
propició el desarrollo de un 
concurso interno para el diseño 
del anteproyecto de creación de 
la Ciudad Universitaria al sur 
del entonces Distrito Federal 
capitalino.

���� !��X���!��X��� &Y�����
!��&������� +�� ��� '��'�� ^��Y���#�
entre quienes estaban Mauricio 
de María y Marcial Gutiérrez 
Camarena, los mismos que 
realizaron la primera tesis al 
respecto; pero también concursó 
el mismo Enrique del Moral, 
quien con el arquitecto Mario 
{���� &Y����� ����������+��� !����
concursar en el certamen nacional.

Las propuestas, junto con 
las realizadas por la Sociedad de 
>�`Y�X��X��#� &Y����� !�����X�+���
��X�� ��� �Y��+�� ���&��'�+�� !���
el representante del rector de la 
UNAM y los presidentes del Colegio 
Nacional de Arquitectos de México 
y de la Sociedad de Arquitectos 
Mexicanos.

Ellos se encargaron de 
+��X�'����� �� &����� +��� !��Z��X��
de la escuela universitaria, 
designándose a Pani y a del 
Moral como los encargados de 
��� +������]�� +��� !��Z��X�� %���#�
y así, el jueves 8 de julio de 1948 
iniciaron las primeras obras de 
��&����X�Y�XY���� +�������#� X|������
y puentes.

Sin embargo por la escasez 
de recursos económicos las 
obras avanzaron lentamente, y 
como parte de esa tarea, la UNAM 
decidió constituir el Patronato 
Universitario, que a su vez creó el 
organismo denominado “Ciudad 
Universitaria de México”, y cuya 
gerencia general quedó a cargo del 
arquitecto Carlos Lazo.

^����;����������]�&��'��'��X��
la primera piedra de la Ciudad 
��������X����#� ��� ��� �+�%���� `Y��
posteriormente sería la Torre 
de Ciencias, en una ceremonia 
presidida por el rector Luis Garrido 

y el secretario de Gobernación, 
>+��&���Y�W����X�����

La labor de todo el equipo 
encabezado por el arquitecto Lazo 
\����]�!����Y����'!�����%�������#�Z��
que el uso óptimo de los recursos, 
el orden y una rapidez inusual 
con la que se trabajó permitió que 
las obras concluyeran en menos 
de tres años, incluido diseño del 
extraordinario estadio olímpico 
del que participó con sus ideas 
innovadores el arquitecto Eugenio 
Peschard.

“En México nunca se había 
concentrado a tantos arquitectos 
e ingenieros: más de sesenta 
proyectistas, doscientos residentes, 
contratistas y supervisores, y cerca 
de diez mil obreros trabajaron 
en esta magna construcción”, 
recuerda Alberto Ochoa Aguirre, 
arquitecto independiente experto 
en avalúos de todo tipo.

“Se determinó -añade- que el 
conjunto se proyectara para recibir 
�� Y�� '�_�'�� +�� <;� '��� ��Y'���#�
ya que en ese entonces la UNAM 
���X�\������'�����+���;�'��#�Z�+��
esa manera el 20 de noviembre de 
��;<�����&��XY]����=��+�����]��+�����
Ciudad Universitaria”.

Esa ceremonia estuvo 
encabezada por el presidente 
Miguel Alemán Valdés, con la 
`Y�� ��� ���Y?Y�]� �%����'��X�� ���
Ciudad Universitaria, iniciándose 
la mudanza de las escuelas dio 
��'���W�������;������+���+��!���
el doctor Nabor Carrillo.

>��� ��� !Y��� !Y�X�� %���� �� Y��
hecho histórico, memorable, con el 
estreno de la gestión de un rector 
que había tomado posesión en 
&�\����� +�� ���� �"�#� !���� `Y�#� ���
'��W�� +�� ��;�#� +������ ������� ����
actividades escolares.

A más de siete decenios de su 
creación, el Campus de la Ciudad 
Universitaria continúa siendo un 
ejemplo único de la arquitectura 
del siglo XX en México, y sin duda 
el alma mater de generaciones y 
?������������ +�� !��&�������X���
`Y�� ���X��� ���� &������ ���  �'���
Universitario, llenando así de gloria 
y honrando el lema vasconcelista 
“Por mi raza hablará el espíritu”-
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Instalan comisión edilicia con ese propósito

Prioriza Luis Munguía 
el impulso económico y 

comercial de Puerto Vallarta 

�� ���
��
����
���������������������	���	������	���������
��
abiertas que brindará apoyo a locatarios, emprendedores y 
empresarios de esta ciudad

 

Anuncia avances en seguridad y desarrollo en Bahía de Banderas

Refuerza Héctor Santana 
atención a la ciudadanía

* La dirección de Servicios Públicos informó que se han activado 
dos brigadas de bacheo dedicadas a la reparación de calles, dos 
brigadas de poda de árboles en camellones y una brigada especial 
encargada de rehabilitar los 18 panteones del municipio

Usuarios se pasan de listos

Va OROMAPAS contra 
tomas clandestinas

* Pierde el organismo 171 millones de pesos por agua no facturada, 
por fugas y tomas no autorizadas 

Meridiano Puerto Vallarta

Para trabajar en pro del desarrollo económico 
y comercial de nuestro municipio, se instaló 
este jueves la comisión edilicia de Comercio, 
Unidades Económicas y Mercados, que será 
presidida por la regidora Marcia Raquel 
Bañuelos Macías, teniendo a su cargo el 
desarrollo de directrices, políticas públicas, 
normativas y acciones en torno a estos temas.

El alcalde Luis Munguía es parte de esta 
��'���]�#� ��� �Y��� ����%�]� ��'�� Y��� +�� ����
'��� �'!��X��X��� !��� ��� &��X�����'���X�� `Y��
dará a los temas económicos “a los asuntos 
del comercio en Puerto Vallarta y desde luego, 
a nuestros mercados que al recibirlos los 
�����X��'��� +�'����+�� +�X������+��� Z� &��X���
de un mantenimiento integral en todos y cada 
uno de ellos”.

Indicó que su gobierno trabajará con mucha 

intensidad para apoyar a todos y cada uno de 
los locatarios, emprendedores y comerciantes 
del puerto, “aquellos empresarios que buscan 
un gobierno de puertas abiertas que quieren 
invertir, que quieren generar empleo pero 
`Y�� &Y����� ���X�'�+��� �� X������ +�� ���� !Y��X���
cerradas, de los trámites engorrosos, de la 
+�%�Y�X�+�!����!�+�����X����'!���+���+��!����
!�+��� &��X������� �Y������'���Z��Y���'!������#�
lo cual habrá de cambiar en este trienio.

Presentes en esta instalación de comisión, 
estuvieron líderes de los mercados municipales 
;� +�� +����'\��#� ^'������� ¤�!�X�� Z� +��� �Y���#�
quienes reconocieron el acercamiento y 
apertura del ayuntamiento que encabeza Luis 
�Y�?Y��#� Z� `Y�� ��Z� '����� Y��� +�&��������
respecto al anterior gobierno, demostrando que 
�]��������&��X�����Y�X�+�Z�?�����+�����!��+�����
nuestra gente para que las cosas se logren y se 
entreguen buenos resultados.

Por Lidia Núñez Cota
Meridiano Bahía de Banderas

Inicia el Organismo Operador Municipal de Agua 
Potable Alcantarillado y Saneamiento de Bahía de 
Banderas (OROMAPAS) una campaña para detectar 
tomas clandestinas, donde hasta el momento se 
investiga legalmente una encontrada a una tienda 
de autoservicio, se conectó a la mala desde hace 
dos meses. Una toma de más de dos pulgadas de 
diámetro.

Sin mencionar la tienda de conveniencia en 
cuestión, el director del organismo Jesús Abdiel 
Mejía Obeso calcula que la multa que se impondrá 
asciende a más de un millón de pesos, por lo 
que invita a todos los que se encuentran en esa 
situación se acerquen al organismo a regularizarse 
y eviten esta situación.

������]�`Y������%��������&������+�����?����'��
���!��+Y���]���Z�&��XY����]�����+���;��!�������X�#�
“es muy baja”, dijo Mejía Obeso ya que la media 
������������+���¥;�!�������X��

Indicó que del 1 de Enero al 30 de Septiembre 
de este año, Oromapas tuvo una producción de 
14 millones 800 mil  metros cúbicos de agua, de la 
�Y�������'��X�����&��XY������£�'��������¦���'��#����

���X�#�������&��XY�]�!���&Y?����X�'�������+��X����#�
lo que representa una pérdida  para el organismo 
de 171 millones de pesos.

Por otra parte agradeció  que la ciudadanía 
se ha acercado a Oromapas a regularizarse en su 
deuda, donde se aporta un 30 por ciento del total 
y el resto a meses; así mismo otorgó un número 
X���&]�����!����̀ Y�����!�\����]����!��X���Y��`Y����
���'�����Z§��&Y?������<��<�����;���_X�������������
-171. O puede marcar línea directa al 073.

Meridiano Bahía de Banderas

Durante la Rendición de Cuentas semanal, el 
presidente municipal de Bahía de Banderas, 
 ��X��� ������� [��X���� ¢�����#� ��&��']� `Y��
a partir del próximo lunes 21 de octubre, 
atenderá personalmente a los ciudadanos 
todos los lunes a las 7:00 de la mañana, 
���%�'��+�� �Y� ��'!��'���� +�� ��X��� ������
de la población y atender sus necesidades 
directamente.

El alcalde también anunció que se 
��X�� ��&��W��+�� ��� ��?Y��+�+� ��� X�+�� ���
municipio, especialmente en los pueblos de 
la zona costera, donde se han implementado 
patrullajes a bordo de cuatrimotos para 
garantizar la tranquilidad de los habitantes.

En temas de desarrollo urbano, el 
alcalde comunicó que la dirección de 
Desarrollo Urbano ya cuenta con una 
página actualizada que permitirá agilizar y 
transparentar los trámites. “Eso le da certeza 
a nuestros constructores y desarrolladores”, 
indicó Santana, subrayando la importancia 
+����X���������!����&�����X������X��\����+������
inversionistas locales.

>������� ��� ��&����X�Y�XY��� Z� ����������
públicos

���+������]��+��[���������{|\��������&��']�
que se han activado dos brigadas de bacheo 
dedicadas a la reparación de calles, dos 
brigadas de poda de árboles en camellones y 
una brigada especial encargada de rehabilitar 
los 18 panteones del municipio. Además, se 
��!��X]�`Y�����'�!�������X��+�+��£��&Y?���
de agua potable y 31 de aguas residuales, y 
está avanzando en la implementación de 
Y�� !��?��'�� `Y�� \���%������ �� £¦� ���Y�����
del municipio al evitar que paguen por el 
servicio de agua.

El director de Oromapas, Jesús Mejía Obeso, 
��&��']� ��\��� ��� +�X����]�� +�� Y��� X�'��
clandestina en una tienda de conveniencia, 
lo que ha derivado en una investigación que 
podría resultar en una multa millonaria para 
los responsables.

Acciones de seguridad y bienestar

En materia de seguridad, el director de 
[�?Y��+�+� {|\����#� ^+���� ������#� ��&��']� ��\���
la detención de 109 personas, así como la puesta 
a disposición de un elemento de la policía 
'Y����!��� `Y�� &Y�� ���!���+�+�� ���+Y����+��
��� ��X�+�� +�� �\���+�+� ��� !���+�� %�� +�� ��'�����
Asimismo, se anunció que está abierta la 
convocatoria para reclutar nuevos elementos en 
la corporación.

{����X�����+�#����+������]��+��̈ �����X�����&��']�
que se realizaron labores de nebulización contra 
el dengue en 14 centros educativos, junto con 
campañas de descacharrización y limpieza de 
patios.

}�&����X�Y�XY���Z�+����������'Y����!��
Durante la rendición de cuentas, se reportó 

`Y�� ��� ���� ������+�� �£�� ������� ��� <;� !Y�\����
del municipio, y que están en marcha 24 obras, 
que incluyen 21 pavimentaciones de calles, 
��� !��&�����]�� +�� +��� !�W��� !��&Y�+��� Z� ���
construcción de un acueducto.

��� �Y\+������]�� +�� ©�����X�� ��&��']� ��\���
��������W���]��+��<�����&���������#�������'��X����
lamentables decesos por accidentes de tránsito 
relacionados con motocicletas.

Compromiso con la comunidad
Héctor Santana también aprovechó el evento 

!���� �&������ X��\���� �� Y�� ��Y+�+���� `Y�� ���
solicitó y se comprometió a apoyar a un menor 
que competirá a nivel nacional en la disciplina 
de baloncesto.

ª����'��X�#����!����+��X��'Y����!������%�']�
su compromiso con la comunidad, subrayando 
que su administración continuará impulsando 
acciones que mejoren la calidad de vida en Bahía 
de Banderas.
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Es la cuarta jornada

Realizaron con éxito Tejidos 
Comunitarios en el CUCosta
* A través de “Tejido Universitarios”, se ofrecieron servicios gratuitos gracias 

a la participación del sector salud, estudiantes de distintas carreras y 
asociaciones civiles

Asegura presencia como país socio en 2026

México confirma participación 
en la Feria Internacional 

de Turismo 2025
* Para la edición 2025, se espera la participación de 

8 mil 500 empresas, de más de 131 países y más de 
6 mil medios de comunicación especializados, con 
aproximadamente 222 mil visitantes

Reconocen el valor de la innovación

Jalisco, sede del 67 Congreso de la 
Academia Nacional de Medicina
* Conferencia magistral del Dr. Kershenobich Stalnikowitz,  “Innovación y Emprendimiento en la Gestión 

de Salud”

Meridiano CDMX

La secretaria de Turismo de 
��_���#� ����&���� ��+��?Y�W�
Zamora, reiteró la participación de 
México en la Feria Internacional 
+�� ©Y���'�� <�<;#� ����\��+�� ���
Madrid, España.

La secretaria de Turismo del 
¢�\������ +�� ��_���#� ����&����
��+��?Y�W� ¤�'���#� '���&��X]�
que la participación de México 
es una gran oportunidad para 
promocionar la riqueza cultural, 
patrimonial y gastronómica de 
las 32 entidades del país.

La titular de la Secretaría 
+�� ©Y���'�� [��XY�®� ���&��']�
que actualmente se encuentra 
en la etapa organizativa con 
la Institución Ferial de Madrid 
(IFEMA), ya que México será el País 
Socio de FITUR 2026. Lo anterior, 
�"�+�]#� !���� &��X������� ���
presencia de México, no solo con 
los países participantes en esta 
�'!��X��X�� &����� XY���X���#� �����
a todo el mundo, con miras a la 
celebración de la Copa Mundial de 
la FIFA 2026, y consolidar a México 
como una potencia turística.

Asimismo, Rodríguez Zamora 
'���&��X]� `Y�� ��� !��X���!���]��
de México es una gran 
oportunidad para promocionar 
la riqueza cultural, patrimonial y 
gastronómica de las 32 entidades 
del país, puesto que durante los 
;� +���� +�� +���������� +�� ��� &����� ���
cuenta con la asistencia de más de 
�;�� !�����#� ���� ��'�� !���X�+�����
de servicios turísticos del sector a 
nivel global.

Comentó que para la edición 
<�<;#� ��� ��!���� ��� !��X���!���]��
+��¦�'���;����'!�����#�+��'���+��
131 países y más de 6 mil medios 
de comunicación especializados, 
con aproximadamente 222 mil 
visitantes, de los cuales, más del 
;�¬�����!��&����������+������X���

Reiteró su compromiso para 
continuar con la promoción 

internacional, como uno de los 
ejes rectores para incentivar la 
llegada de visitantes nacionales e 
internacionales, e incrementar la 
+����'�� ����]'���� Z� &��X�������
el posicionamiento de México 
como una potencia turística.

En este sentido, resaltó que 
México estará presente en 14 
&��������X������������#���X���������
FITUR, con el objetivo de promover 
la cultura, la gastronomía, los 
Pueblos Mágicos, los nuevos 
productos ecoturísticos, el Tren 
Maya, así como el gran abanico de 
�_!����������`Y����_��������&�����
al mundo.

La  titular  de  la  Secretaría  de 
Turismo  apuntó  que  impulsará 
la  promoción  nacional,  con 
la  celebración  del Tianguis 
Turístico,  que  en  su  edición 
<�<;#� ��� �������� �� ��\�� ��� ¨����
����&�����#� +��+�� ��� ��!����
una  gran  participación  de 
tour  operadores  de  Estados 
Unidos  y  Canadá ;  así  como  la 
celebración  del Tianguis  de 
Pueblos  Mágicos ,  en  su  edición 
número  siete ,  a  realizarse  en  el 
estado  de  Hidalgo ;  entre  otros.

Todas  las  acciones  de 
promoción  y  posicionamiento 
+�� �Y��X��� !���#� ���&��']#� ����
con  el objetivo  de  generar 
empleos  y  oportunidades 
que  traigan  bienestar  a  las 
comunidades  receptoras  y 
pueblos  originarios.

Desde  la  Mañanera  del 
Pueblo,  la  presidenta  de 
México,  Claudia  Sheinbaum 
Pardo,  aclaró  que  “con  España 
hay  relaciones ,  o  sea ,  no,  no 
hay  ninguna  suspensión  de 
las  relaciones ,  hay  una  gran 
relación  comercial,  turística , 
(…)  hay  relaciones  culturales , 
hay  muchos  españoles  que 
viven  en  México,  hay  hijos  de 
republicanos  que  hicieron 
su  vida  en  nuestro  país ;  hay 
muchas  relaciones  con  España” .

Meridiano Guadalajara

La  noche  de  ayer,  teniendo  como  sede 
la  capital de  Jalisco,  el Secretario  de 
[��Y+� &�+����#� ��� � ����+� ��������\����
Stalnikowitz, inauguró  el XLVII Congreso 

de  la  Academia  Nacional de  Medicina ,  que 
��|����`Y����;�����!�������X���'�+�����

En  la  ceremonia  inaugural acudió  el 
Titular  de  la  Secretaría  de  Salud  estatal 
(SSJ) ,  Fernando  Petersen  Aranguren , 
en  representación  del Gobernador  de 

�������#� ^���`Y�� >�&����� ^�� �Y� '������#� ���
�����X����� +��X��]� ��� !�!��� &Y�+�'��X���
+�� ��� >��+�'��� !���� &��'�� � Y��� �Y����
generación  de  líderes  con  el apoyo  de  las 
universidades ,  que  ayuden  a  consolidar 
un  país  mucho  más  saludable  donde  “la 
prevención  primaria ,  la  educación  médica , 
siempre  serán  parte  importante” .

Petersen  Aranguren  invitó  a  las 
personas  participantes  en  este  encuentro 
académico  a  proponer  nuevas  estrategias 
!���� '�+�&���� � ��X����� +�� ��+�� ��X��� ���
población  pues  “no  podemos  seguir  con 
una  obesidad  como  la  que  tenemos ,  no 
!�+�'��� ��?Y�� � ���� Y��� ��&��'�+�+�
metabólica  como  la  que  hoy  se  vive  en 
nuestro  país ,  hoy  necesitamos  cambiar 
muchísimos  paradigmas  y  eso  solo  lo 
lograremos  si  tenemos  la  conciencia  de 
ser  nosotros  no  los  prescriptivos  sino  los 
maestros” .

Finalmente ,  Petersen  Aranguren 
llamó  a  colegas  médicos  a  recuperar  la 
���&���W�� Z#� !���&������+�� ��� ��� � }?������
�����W#� `Y���� X�'\���� &Y���� !��X���!��X��
en  la  Academia ,  a  entender  la  medicina 

=��'��������&���W��`Y�����+�!���X�����Y���
conciencia” .

Por  su  parte ,  tras  inaugurar  las 
actividades  del Congreso,  el Dr. 
Kershenobich  Stalnikowitz, impartió 
�Y� ���&�������� '�?��X���� =}�������]�� Z�
Emprendimiento  en  la  Gestión  de  Salud”, 
donde  compartió  que  el nuevo  gobierno 
&�+����� �'!Y������ ��� ������'���X�� Z�
avances  tecnológicos  para  aplicar  en 
���Y+����}�X���?������>�X�&�����#� ��������+�+�
Médica  Extendida ,  la  tecnología  3D  y  la 
Ingeniería  Biomédica ,  entre  otros.

“La  innovación  es  algo  muy 
importante  en  el sistema  sanitario  y  lo 
que  es  importante  es  que  se  traduzca  en 
'�+�+��� �&��X����� +�� ���Y+� `Y�� ��� !Y�+���
aprovechar  esos  conocimientos  para 
tener  nuevas  soluciones  a  los  problemas” 
comentó  Kershenobich.

^�����!����\���+�����[��Y+�&�+����#�����X]�
a  los  integrantes  de  la  Academia  Nacional 
de  Medicina  a  sumarse ,  a  través  del diseño 
de  nuevas  estrategias  y  propuestas  que 
'������� ���� !���X����� !|\������ ��� &�����
de  la  vida  de  la  población  a  través  de  la 
tecnología.

En  su  turno,  el Presidente  Academia 
Nacional de  Medicina  de  México,  Dr.  Germán 
E .  Fajardo  Dolci ,  enumeró  la  presencia  de 
;��� ����X��X��� +�� X�+�� ��� !���#� Z� ��&���]�
que  en  el XLVII Congreso,  se  realizarán  117 
!��������#� <£� ��'!���Y'#� �� ���&���������
Magistrales  y  la  presentación  del libro  del 
160 Aniversario  de  la  Academia  Nacional 
de  Medicina.

A la  ceremonia  acudió  el Rector  General 
de  la  Universidad  de  Guadalajara ,  Ricardo 
Villanueva ,  entre  otras  personalidades.

Meridiano Puerto Vallarta

En el Centro Universitario de la Costa, 
de la Universidad de Guadalajara, 
se llevó a cabo el programa “Tejidos 
Comunitarios”, en su cuarta jornada, 
donde se brindaron diversos servicios 
con la participación de estudiantes 
de distintas carreras y asociaciones 
civiles de manera gratuita para la 
comunidad universitaria. En esta 
�����]�#� ��� ��+�� &Y�� ��� ���� �Y����
magnas y área verde.

En la ceremonia de inauguración, 
la coordinadora de Extensión, Lic. 
>��� ^����� ���X��� +��� ��'!�� �%�']�
que “Tejidos Comunitarios”, permite 
������ �����?��� ���� ���� +�&����X���
sectores, haciendo mención a la 
atinada participación del sector 
salud de la ciudad, asociaciones 
civiles y autoridades de las Secretarías 
Académica y Administrativa del 
CUCosta, que acompañan este evento, 
dirigido a la comunidad estudiantil. 
Además de agradecer a su equipo de 
trabajo y Brigadas Universitarias que 
coordinada Jesús Serrano.

En su intervención el Dr. Jaime 
Álvarez Zayas, director de la VIII 
Región Sanitaria, reconoció el interés 
de trabajar en conjunto en los temas 
de salud; por lo que es vital el unir 
X�+���������&Y��W������������������+�+#�

la sociedad civil organizada, todos los 
estudiantes y directivos. Y destacó 
los sucesos que han permitido esta 
sinergia, sin dejar de mencionar el 
tema del dengue que ha acaparado la 
atención de las autoridades de salud.

Por su parte el Dr. Jorge Téllez 
López, rector del CUCosta reconoció 
y agradeció a los organizadores 
de Tejidos Comunitarios, la gran 
labor de servicio que tienen como 
universitarios, hacía la propia 
universidad y al exterior. No obstante, 
invitó a darle su valor al tema de 
salud que es muy complejo y que 
está ligado al hábitat planetario, 
condiciones sociales y del servicio a la 
salud humana, pero también hacía la 
salud de la vida.

Invitó a los presentes a reconocer 
que la integridad social, biológica y 
planetaria están debilitando el tejido 
de la naturaleza y de la sociedad. De 
ahí, la importancia y del concepto de 
Tejido, con su servicio.

“Hoy, el tema de las pandemias, 
está asociado al cambio climático, a 
la relación que hemos establecido de 
manera insana, con nuestro medio 
y también con nuestros genes y con 
las otras personas. Nos enorgullece 
mencionar que este Centro 
Universitario de la Costa, incluso 
en esta área que estamos presentes, 

���X���'��� ��� ��� &YXY��#� ���� Y��
Hospital Civil.

 “Reconozcamos el concepto de 
Tejido, como una labor permanente, 
que debemos de hacer basada en la 
cooperación, en la solidaridad, en 
��� &��X����+�+� Z� ��� ��� ���Y��]�� +��
los problemas que cada vez son más 
complejos, no solamente de una sola 
disciplina, son multidisciplinares”.

En esta ocasión, también 
estuvieron presentes en la 
inauguración, el Dr. José Luis Cornejo 
Ortega, Secretario Académico; Mtro. 
Marco Antonio Delgadillo Guerrero, 
director de la División de Estudios 
Sociales y Económicos y el Dr. Juan 
>?Y�X��� ©������ ³��`Y�W#� ��&�� +���
Departamento de Ciencias Médicas,

 A través de “Tejido Universitarios”, 
��� �&��������� ���� ��?Y���X��� �����������
gratuitos: Asesoría nutricional, 
primeros auxilios psicológicos, 
prevención sexual, detección de 
��&��'�+�+��#� ��������� ��?��#�
atención básica de Medicina y 
^�&��'����#� �+Y����]�� �'\���X���
a cargo de CEMBAB, vacunación 
&������Z�������#����������'�#�X��������
+�� !������?��� Z� ��X�����]�� &�������
Asimismo, se realizaron actividades 
recreativas con un toro mecánico 
y en apoyo a los emprendedores 
universitarios en el tianguis Cuc
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Con vehículos que cumplen con las normas 
de seguridad y medioambientales

Arranca Enrique Alfaro 
renovación de taxis en el Área 
Metropolitana de Guadalajara
* En esta primera etapa se entregan 50 vehículos para el área 

metropolitana y la  renovación de unidades incluye vehículos 
híbridos para cuidar el medio ambiente

Hay manera de contrarrestar los efectos negativos

Menopausia y osteoporosis afectan a 
mujeres mayores de 40 años: expertos
* Junto con los cambios hormonales y psicológicos, la 

menopausia trae consigo cambios físicos, entre los que puede 
sobresalir el debilitamiento de los huesos debido a la falta de 
producción de estrógeno

Llama Berdegué Sacristán a sector 
privado a sumar esfuerzos para 

avanzar en la soberanía alimentaria
* El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural participa en 21 

Foro Global Agroalimentario, que reunió a las y los productores, 
empresarios y personas servidoras públicas estatales y federales para 
analizar la situación actual y futura del campo y costas mexicanas.

Meridiano Guadalajara

Para conmemorar el Día Mundial del 
Climaterio y Menopausia y el Día Mundial de 
la Osteoporosis, expertos del Hospital Civil de 
Guadalajara se reunieron para concientizar 
sobre los cambios que se pueden presentar en 
las mujeres

La Doctora Patricia Ramos González, 
encargada de la Clínica de Climaterio del 
Antiguo Hospital Civil de Guadalajara “Fray 
>�X����������+��#���&��']��������+��������'\����
y necesidades que llegan a tener las mujeres 
`Y�� ���?��� ��� %�� +�� �Y� �X�!�� ��!��+Y�X�����
En muchas mujeres, la menopausia puede 
��'��W��� �� !�����X����� ����+�+��� +�� ���� �;�
hasta los 48 años de edad, trayendo consigo 
������������&������#�!�����]?�����Z��'����������

Antes de la menopausia, existe la 
perimenopausia, en la cual se pueden presentar 
síntomas como: Variación del ciclo menstrual, 
sangrado abundante en la menstruación, 
��&�����]�#� ��'\���� ��� ��� ������ +��� �Y�"�#�
tendencia a la depresión, entre otros. 

“Todas las mujeres vamos a pasar por 
este proceso, sin embargo, hay maneras 
+�� ���X������X��� ���� �&��X��� ��?�X������ [��
recomienda que las mujeres realicen ejercicio, 
tengan una vida balanceada, también evitar 
hábitos perjudiciales, como el tabaquismo y 
el alcoholismo. Además, se recomienda a las 
mujeres atenderse de manera psicológica y en 

algunos casos hormonal, para sobrellevar de la 
'�����'��������X���X�!��+���Y���+��#���&��']��

Junto con los cambios hormonales y 
psicológicos, la menopausia trae consigo 
��'\����&������#���X�������`Y��!Y�+����\��������
���+�\���X�'���X��+�������Y�����+�\�+�������&��X��
de producción de estrógeno. Por ello, el doctor 
ª��������� �Y�W� ¢��W���W#� ��&�� +�� ��� �������� +��
Osteoporosis del Antiguo Hospital Civil de 
¢Y�+�������#� ��&��']� `Y�� +����� ��&��'�+�+�
es un problema de salud pública que ataca a 
hombres y mujeres, sin embargo, las mujeres 
!Y�+��� ���Y�X��� '��� �&��X�+��� +Y���X�� ��X��
periodo de su vida. 

“Es nuestra obligación concientizar a las 
'Y������+�������;���"���+���+�+���\����������+�+�
de sus huesos. Evitar caer en los mitos sobre la 
osteoporosis y acudir con especialistas antes 
de tomar cualquier medicamento o remedio 
casero. De igual manera, toda la población debe 
saber que la leche y sus derivados, son el canal 
más rápido para obtener calcio natural, al igual 
que las verduras verdes y los pescados como 
sardina y charal”, comentó. 

{����%����W��#��'\������������Y�������X���]��
���!|\��������?������#�!����������&��������=��X���
y realidades sobre la osteoporosis” la cual tendrá 
sede en el Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde” 
el próximo 21 de octubre. Todos los detalles 
sobre la misma, se encuentran disponibles en 
la página de internet del Hospital Civil Viejo 
https://hcg.gob.mx/hcg/.

Meridiano Guadalajara

Con unidades menos contaminantes, 
incluyendo híbridos, y que cumplen las normas 
+����?Y��+�+�!��������Z��������&�����Z�!��������#�
el Gobernador del Estado de Jalisco, Enrique 
>�&���� ��'���W� ������]� ��� !��'���� ��X��?��
de estímulos económicos del programa de 
renovación de taxis para el Área Metropolitana 
de Guadalajara (AMG) que contempla los 7.9 
millones de pesos (mdp) y en el que se han 
recibido 139 solicitudes en total, que obtendrán 
un estímulo económico de 67 mil pesos.

^�� '��+�X����� ��X��?]� ���� ���X�%��+���
simbólicos a las personas concesionarias que lo 
pudieron invertir en nuevos automóviles, que 
prestarán un mejor servicio y que contribuye a 
la estrategia de mejora de la calidad del aire en 
las ciudades.

“Esto es parte de la apuesta que hemos hecho 
para mejorar la calidad del aire. Imagínense 
��+�� '��� ��� ���Y�X�+�#� ��� ��� �"�� <��¦#� <¦;�
+���� ��� ����� +�� �Y��X��� ��Y+�+� ��X�\�� &Y���� +��
norma. En este año solamente serán 83 días y 
X���'���`Y����?Y���\����+��!��`Y�����%����+��
cuentas cuidar el aire que respiramos todos es 
una responsabilidad compartida y hay quienes 
piensan que sin asumir un compromiso 
individual se puede mejorar el lugar donde uno 
�����#��_!���]�>�&����

Por su parte, René Caro Gómez, Coordinador 
general estratégico de Gestión del Territorio, 
añadió que el principal objetivo de esta 
renovación es para que los vehículos cumplan 
la normatividad vigente sobre la emisión 
de contaminantes, pues son autos de uso 
intensivo. El segundo punto es priorizar la 
seguridad de los pasajeros.

}�&��']� `Y�� ��X�� ��� ��� !��'���� ��X��?��
del año, el Fideicomiso del Fondo Estatal de 
Protección al Ambiente del Estado de Jalisco 
recibió casi 140 solicitudes, de las cuales 118 

&Y������!��\�+���
“Tenemos el parque ya renovado con estas 

primeras unidades que se están entregando y 
seguimos abonando a la política de calidad del 
aire”, expresó el coordinador.

Al respecto, el Gobernador indicó que esta 
política de calidad del aire no busca sancionar 
o castigar a quienes no tienen recursos para 
renovar sus vehículos, “al contrario, lo que 
queremos es echarles la mano para que los 
renueven, para que ayudemos a cuidar nuestra 
ciudad”.

Diego Monraz, Secretario de Transporte, 
�%�']�̀ Y�������X��!��'�����X�!�������X��?�����
;�� �����Y���� `Y�� �Y'!���� ���� ���� ���'���
de seguridad y medioambientales. “Los 
concesionarios escogieron libremente las 
agencias y el modelo de acuerdo con la norma 
técnica. Sigue el programa abierto para el AMG 
y Puerto Vallarta”.

El secretario de Transporte de la CTM, Ramón 
Federico Aviña Gutiérrez, reconoció que el 
gremio está motivado, y así seguir mejorando el 
desempeño de las y los trabajadores al volante, 
pues se está consciente que había vehículos que 
emitían al ambiente altos contaminantes y que 
���!���\����������%����]�#��+�'���+����������
de medidas esenciales de seguridad.

^���`Y�� >�&���� �����X�]� `Y�� ��� ����� `Y��
circula en la ciudad es la misma que todos 
respiran, por lo que ninguna política de este 
X�!����?��%����&��X���������!��������

En días pasados se cumplió con la primera 
entrega para las personas concesionarias  en el 
municipio de Puerto Vallarta, evento en el que 
el mandatario entregó los estímulos y que han 
hecho, además de una ciudad turística más 
limpia con la mejor presencia para quienes 
viven y visitan el municipio.

[��\���%������#��+�'��#�'Y����!������'��
Zapotlán el Grande, Ocotlán y Tepatitlán de 
Morelos.

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
participó en 21 Foro Global Agroalimentario, 
que reunió a las y los productores, empresarios y 
!�������������+�����!|\��������X�X�����Z�&�+�������
!���� �����W��� ��� ��XY���]�� ��XY��� Z� &YXY��� +���
campo y costas mexicanas.

 Es necesario mantener una relación 
����X�Y�X���#� +�� �!��XY��� Z� +����?�� &������ !����
������ &���X�� �� ���� �&��X��� +��� ��'\��� ���'�X����
porque “no podemos hacernos ciegos”, dijo.

 Sader trabajará de la mano con la Secretaría de 
Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación 
!���� &��X������� ��������� ��� \���%���� +��� ��'!��
Z��������X����=>�����Z�Y���������!�������&YXY���`Y��
todos deseamos”, destacó.

 El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Julio Berdegué Sacristán, hizo un llamado al 
���X��� !����+�� �� �Y'��� ��&Y��W��� Z� ��&���X��� ����
+���&���������X��!��W��!�������X�������Y����'!��
y costas mexicanas más prósperos, productivos y 
���X���\�������&�����+��X�+���Z�X�+�������'�_�������

Al participar en el 21 Foro Global 
Agroalimentario, celebrado en Aguascalientes, el 
�����+���!|\�����&�+��������XY���`Y���������������
mantener una relación constructiva, de apertura 
Z� +�� +����?�� &������ !���� ������ &���X�� �� ����
�&��X��� +��� ��'\��� ���'�X���#� ��� ������W� +�� �?Y�#�
���� ��&��'�+�+��� Z� !��?��� Z� ���� \����� !�������
internacionales de los productos básicos porque 
“no podemos hacernos ciegos”.

“Estamos convencidos de que todas y todos son 
absolutamente necesarios para hacer realidad, 
tanto en nuestros campos como costas, esta visión 
de prosperidad compartida de nuestra presidenta 
de México, Claudia Sheimbaum Pardo. No lo 
podemos hacer sin ustedes.”

Ante las y los productores, empresarios y 
!�������������+�����!|\��������X�X�����Z�&�+������#�
sostuvo que México tiene grandes oportunidades 
en el desarrollo del sector agroalimentario porque 
hay una creciente demanda de alimentos sanos, 
nutritivos y de calidad por amplia expansión de 
bienestar y prosperidad.

Sólo en el último sexenio salieron de la pobreza 
��;�'��������+��!�������#�`Y������!Y�+�������+���
a mejor alimentación, empleo y salario. “Todo esto 
genera una demanda no sólo por más alimentos, 
sino mejores alimentos”.

��%��]� `Y�� ��� ©��X�+�� ��X��� ��_���#� ^�X�+���
Unidos y Canadá (T-MEC) es también importante 
para el desarrollo social y económico de nuestro 
país, sobre todo porque es el onceavo productor 
y séptimo exportador de alimentos. “Somos una 
gran potencia alimentaria y el compromiso es 
'��X�����Z�&��X�����������!�����]���

Dijo que los recursos naturales, la 
agrobiodiversidad y las y los productores, 
agricultores, ganaderos, pescadores y acuicultores, 
�'!��������#� ����X�%���� Z� X�������� �Y�?��� Y��
!�!��� &Y�+�'��X��� ��� ���� !�X������� +��� ���X���
agroalimentario de México.

�����X]� `Y�� X�+��� ���� ��&Y��W��� �]��� X������
sentido si tienen como resultado mejorar el 
bienestar de las personas que viven y trabajan en 
el campo y las costas, donde hay 6.2 millones en 
condiciones de extrema pobreza. “No puede haber 
una economía potente y moderna, conviviendo 
con esta enorme realidad de pobreza”.

Subrayó que esos retos se podrán vencer con 
apoyo de la innovación. “Si no resolvemos este 
nudo de innovación y productividad, será muy 
+�&�������&���X�������+���&����+�����'\������'�X���#�
de participar en la alimentación saludable y, sobre 
todo, reducir la pobreza y sembrar bienestar”.

^���������X�+�#��%�']�̀ Y��+��+��>?���Y�XY������
trabajará de la mano con la Secretaría de Ciencias, 
Humanidades, Tecnología e Innovación para 
&��X�����������������������\���%����+�����'!��Z�����
���X����=>�����Z�Y���������!�������&YXY���̀ Y��X�+���Z�
todos deseamos”.

En el acto también estuvieron presentes la 
gobernadora de Aguascalientes, María Teresa 
Jiménez Esquivel, y el titular del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco 
Cervantes Díaz.
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Se consolida en México derecho de 
las mujeres a votar y ser votadas: SEP

* Durante la “Mañanera del Pueblo”, en la sección “Mujeres en la historia”, la 
subsecretaria de Educación Básica, Angélica Noemí Juárez Pérez, conmemoró 
la obtención de ese derecho por parte de las mujeres en 1953

Confía la CONCANACO

La derrama económica por 
el Día de Muertos será 10% 

superior a la registrada en 2023
* La Confederación ha propuesto 13 acciones 

para impulsar la reactivación económica 
del sector turístico y 12 acciones para las 69 
mil empresas y negocios familiares tras la 
afectación del Huracán John

Y de Latinoamérica

Jalisco es el único estado del país que 
aplica el modelo de Hospital Universal

* Petersen Aranguren expuso las bondades del primer hospital de México con acceso 
por igual a derechohabientes del IMSS que a población sin seguridad social

Meridiano CDMX

^�� ���&�������� +�� !�����#�
Octavio de la Torre, presidente 
+�� ��� ���&�+�����]�� +�� ��'�����
Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo, habló sobre la derrama 
económica que generará la 
&��X���+�+� +��� ���� +�� �Y��X���
��� ���� ��?������ &�'�������#� ����
como del trabajo conjunto entre 
��� ���&�+�����]�#� ���� ?�\�������
estatales y las Cámaras en las 
��X�+�+���!����'�������Z�&�'��X���
las actividades comerciales, de 
servicios y el turismo.

Derrama económica asociada al 
Día de Muertos

De la Torre estimó que para este 
�"�����&��X���+�+�+�������+���Y��X���
?�������� �;� '��� ��¦� '��������
de pesos, lo que representa un 
incremento del 10% con respecto al 
año anterior. Este crecimiento será 
impulsado por el gasto de más del 
��¬�+������&�'�������������������Y��
muertos, así como por los gastos 
gubernamentales y las compras 
relacionadas con el Día de Muertos 
y el Halloween, cuya celebración 
sigue en aumento en el país.

Se prevé que aproximadamente 
4.8 millones de negocios y empresas 
&�'�������� +��� ���X��� ��'�����#�
����������Z�XY���'�����\���%�������
de esta derrama, en particular por 
��� �&��X�� +�� ���������� Z� ���X��� ���
negocios como hoteles, hospedaje 
por aplicación, restaurantes, 
agencias de viajes, transporte, 
alimentos y bebidas, venta de 
+��&�����#� +Y�������#� ��X��Y���� !����
�&���+��#�X���+���+���YX����������Z�
mercados públicos.

Además, agregó que la 
���&�+�����]�� �Y��X�� ���� Y��
calendario de actividades de las 
��'����� ���&�+���+��� ��� �"�#�
por lo que esta derrama del día 
de muertos se registrará en todo 
el país, en la Ciudad de México y 
��������������������%���+������+��
Muertos y la Alumbrada en Mixquic; 
Z� ��� ���%��� +�� ������� Z� ���� ��X�����
iluminados en Janitzio, Michoacán, 
por ejemplo.

Acapulco y acciones con el 
Gobierno Federal

En Acapulco, Alejandro 
Martínez Sydney,  de la Cámara de 
Comercio, dijo que gracias al apoyo 
de la gobernadora,  Evelyn Salgado 
Pineda y a la intervención de la 
���&�+�����]�� ��X�� ��� ?�\������
&�+����#����!��!Y�������������������
para impulsar la reactivación 
económica del sector turístico y 12 
acciones para las 69 mil empresas 
Z� ��?������ &�'�������� X���� ����
�&��X���]��+��� Y�����������

Al mencionar que las 
�&��X����������Y��+���X�'\��������
+���+�� Y��� �Y����� ��?��%��X���#�
particularmente en 206 hoteles, 
distribuidos en zonas tradicionales, 
doradas y diamante, con daños que 
���� +��+�� %�X��������� ��� ���� ������
hasta la pérdida total de mobiliario 
en algunas áreas costeras.

Michoacán y mesas de seguridad
En Michoacán, el Consejero 

Nacional de Michoacán, Gonzalo 
Codema Cabrer, representando a 
<¥�� '��� <;;� ��?������ &�'�������#�
mencionó que las mesas de 
seguridad organizadas en conjunto 
�����YX���+�+�����������Z�&�+�������
���� &�������+�� ��� ��� +��'��Y��]��
de la inseguridad en la entidad, 
impulsadas por el gobernador 

>�&��+����'���W�¨�+�����
Por su parte, Octavio de la Torre 

destacó la importancia de mejorar 
las condiciones de seguridad 
��'�� Y�� !����� &Y�+�'��X��� !����
el crecimiento económico y el 
bienestar social en la región.

Campeche y Expo Medicanaco
En Campeche, la Cámara 

Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo, a través de su presidenta, 
Adda Solis Peniche anunció la 
Expo Medicanaco, un evento 
que reunirá a empresarios y 
especialistas del sector médico 
Z� &��'���YX����� ^�X�� &����� ���
realizará el 22 y 23 de Octubre 
y servirá para establecer 
sinergias entre empresas locales 
y nacionales, promoviendo la 
innovación en servicios de salud 
y generando oportunidades de 
��?�����`Y��\���&������X��X��������
más de 41 mil empresas como a la 
población.

 De la Torre resaltó la 
�'!��X������ +�� +������%���� ����
sectores económicos, apoyando 
eventos que incentiven el 
desarrollo de áreas estratégicas 
como la salud, gracias al impulso 
de la gobernadora, Layda Sansores.

Feria del Globo en Guanajuato
La Feria del Globo en Guanajuato, 

&Y�� !�����X�+�� !��� ��� ����������
Presidente Emerito, Héctor Tejada 
[����� `Y�� ��� �����W���� +��� �;� ��� �¦�
de noviembre, cuyo objetivo es 
&�'��X������XY���'��Z����+����������
económico de la región, donde 
existen más de 273 mil negocios 
&�'��������

Con la participación de 
miles de turistas nacionales e 
��X������������#����&�������!�����X��
Y��� �!��XY��+�+� ��?��%��X����
para el comercio y los servicios, ya 
que impulsa el consumo local y la 
promoción de Guanajuato como 
un destino de interés mundial. La 
���&�+�����]�� ��� ��'!��'�X�]�
a seguir impulsando este tipo 
de eventos que dinamizan la 
economía regional en conjunto 
con la Gobernadora, Libia Dennise 
García Muñoz Ledo.

Coahuila y la reunión con el 
gobernador

En Coahuila, el Tesorero de 
��� ���&�+�����]�#�  ��X��� �Y����
Moreno, sostuvo una reunión con 
el gobernador del estado, Manolo 
Jiménez Salinas donde discutieron 
estrategias conjuntas para 
&��X������� ��� ���X��� �'!��������� Z�
mejorar las condiciones para la 
inversión en la región.

Durante el encuentro, se 
abordaron temas como la 
��+Y���]�� +�� ��� ��&��'���+�+� Z� ���
implementación de políticas que 
&�'��X��������'!�X�X���+�+�+������
'��� +�� ��;� '��� '����#� !�`Y�"��� Z�
medianas empresas.

Ley Silla
En lo que respecta a la 

iniciativa de la llamada Ley Silla, 
��� ���&�+�����]�� ��X���� +��+��
seguimiento a la iniciativa 
para realizar las aportaciones 
correspondientes, que atienda 
también los retos y acciones que 
deberá implementar el sector 
terciario, tomando en cuenta que 
el Instituto Nacional de Estadística 
Z� ¢��?��&��� }~^¢}®#� '����� `Y�#�
en el mes de agosto de 2024, 
aproximadamente 37 millones de 
trabajadores se ocupan en el sector 
terciario.

Meridiano CDMX

En México, el derecho de las 
mujeres a votar y ser votadas se 
está consolidado; prueba de ello 
es que este año concluirá con una 
!����+��X��Z����?�\����+����#��%�']�
la subsecretaria de Educación Básica, 
Angélica Noemí Juárez Pérez.

Al participar en la “Mañanera 
del Pueblo” con la sección “Mujeres 
en la historia”, encabezada por la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en Palacio Nacional, sostuvo 
`Y�� ��X��� Z� ���� ��X�+��� ��� &Y�� Y���
concesión hacia las mujeres, sino 
producto de una lucha de decenas de 
'����� +�� �Y&��?��X��� '�_�������� =ªY��
una lucha de décadas que terminó en 
la conquista de este derecho”.

Al conmemorar que, en un día 
��'�� ��Z#� �£� +�� ��XY\��� +�� ��;�#�
��� !Y\���]� ��� ��&��'�� ��� ��X��Y��� ���
de nuestra Constitución, donde se 
reconoce el derecho de las mexicanas 
a votar y ser votadas, señaló que 
es resultado de la lucha tenaz de 
muchas mujeres que llevó a que hoy 
tengamos un país más democrático, 

justo e igualitario, gobernado, por 
primera vez en su historia, por una 
mujer presidenta.

[��X��X�#�+���#�+��Y����?���`Y��&Y��
posible gracias a la lucha de miles de 
�Y&��?��X���`Y����'��W]�����¦¦£�����
la publicación del periódico literario 
Las Violetas del Anáhuac, donde se 
daba cuenta de las luchas a nivel 
internacional de este movimiento, 
que avanzó en 1916 con el primer 
congreso de mujeres en Yucatán 
donde se exigió igualdad.

Recordó que, en 1917, Hermila 
Galindo Acosta, política y escritora, se 
propuso como diputada para incluir 
�����X��&�'����������������X�XY��]�¯�
para 1922, en Yucatán mujeres del 
��X�+�� ��?������ &��'��� !��X�� +���
���?����� �����#� Z� &Y�� ���� ��'�� ���
��'��������\��]�!����`Y�������;�����
obtuviera el derecho a votar.

���X��]� ��� !�!��� +�� }%?�����
Martínez quien, después de una 
larga trayectoria política, en 1989 se 
convierte en la primera senadora de 
nuestra República por un partido de 
oposición.

Invitó a las mujeres a ser 

responsables y a comprometerse con 
el ejercicio de sus derechos, “porque 
somos producto de la lucha de 
nuestras antecesoras como Hermila 
Galindo Acosta, Elvia Carrillo Puerto, 
��������&Y?���¢���������X���W�=�Y���#�
Esther Chapa Tijerina, o de miles de 
'Y������ `Y�� ���&��'����� ��� ª���X��
Único Pro Derecho de las Mujeres que, 
seguramente, están muy orgullosas, 
'YZ�&��������

Finalmente, invitó a las y los 
mexicanos a leer el libro “Por la 
conquista de los derechos para el 
��X�� &�'������#� !��'���� �+���]��
2023, publicado por el Instituto 
Nacional de Estudios Históricos de 
las Revoluciones de México (Inehrm), 
que puede descargarse en línea en la 
página inehrm.gob.mx

Añadió que el libro contiene 
el archivo histórico de la lucha 
�Y&��?��X��+������'�_������#���X�+�+�
por su entidad, donde se pueden 
consultar los memorándums, 
�%����#� X���?��'��#� ���X��� ��
diputados, a los Congresos, para 
exigir este reconocimiento a voto y 
ser votadas.

Meridiano Guadalajara

^��  ��!�X��� ¢������� +�� ¤���� ���� �¦;�
ubicado en Arandas surge de la 
alianza entre el IMSS y el Gobierno 
+�� �������� Z� �!���� +��+�� ��� �"�� <�<��� °�
Brinda atención de salud lo mismo a 
derechohabientes que a población sin 
seguridad social de tres municipios: 
Arandas, San Ignacio Cerro Gordo y 
���|��������°�^�X��'�+����&Y��X�'��+���
simposio sobre el Hospital Universal 
presentado hoy en el XLVII Congreso de 
la Academia Nacional de Medicina.

Jalisco es pionero y hasta hoy el 
único estado del país que aplica el 
modelo universal de atención en salud 
de la población, derecho consagrado en 
la Constitución, expresó el Dr. Fernando 
Petersen Aranguren, secretario de Salud 
en la entidad, al moderar el Simposio 
Un Nuevo Modelo de Hospital Universal 
celebrado este jueves en el XLVII 
Congreso de la Academia Nacional de 
Medicina.

Petersen Aranguren expuso las 
bondades del primer hospital de México 
con acceso por igual a derechohabientes 
del IMSS que a población sin seguridad 
�������� �\���+�� ��� >���+��#� \���%����
además a la población de los municipios 
de San Ignacio Cerro Gordo y Jesús 
María, estrategia que nació de la alianza 
y convenios entre el Gobierno de Jalisco 

y el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS).

“(Es) un modelo universal que nos 
permite que los pacientes que son 
atendidos en el hospital sean atendidos 
bajo un solo régimen, todos los 
pacientes son atendidos bajo el régimen 
ordinario, no tenemos en Jalisco IMSS-
Bienestar, esto es muy importante 
decirlo, todos son atendidos bajo el 
mismo criterio de un derechohabiente 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
y creo que esto abona más al tema de la 
universalidad de los servicios de salud”, 
sostuvo.

El titular de la Secretaría de Salud 
�������� [[�®� ��&�X�W]� `Y�� ��X�� '�+����
+�\�� ��X��� ���X��+�� Z� X��\����� �� &�����
del paciente y la comunidad: “Tenemos 
`Y��+�%����`Y�����'����'!��X��X��������
paciente tenga acceso a los servicios y 
los servicios sean de calidad, y que exista 
muy claramente la responsabilidad de 
cada uno de los que tenemos que ver en 
el proceso de la salud”.

Karla Guadalupe López López, 
titular del IMSS en Jalisco, resaltó el 
\���%���� `Y�� ��� �&����� �� ��� !�\����]��
de esta región de Los Altos, a través de 
la unidad Hospital General de Sub-Zona 
�����¦;�=���������+���'���W���'���W�#����
cual, desde su apertura, el pasado enero 
+��<�<�#���������W�+��<#<;���X�����������
no derechohabientes, principalmente 

urgencias y nacimientos.
“Es el único hospital que opera 

de esta manera híbrida, por así 
llamarle, en todo el país, gracias a 
���� ��&Y��W��� `Y�� ��� ��������� ��X���
el gobierno estatal y el gobierno 
&�+�����#���'��X]�������!����\���+���
IMSS en la entidad.

En el simposio participó también 
Manuel Cervantes Ocampo, Titular 
de Programas en el IMSS Bienestar, 
quien presentó a su vez el modelo 
MÁS-BIENESTAR para la prestación 
de servicios de salud a las personas 
que no tienen seguridad social, el cual 
sustituyó al INSABI.

Por su parte, Héctor José Gallardo 
Rincón, miembro de la Fundación 
Carlos Slim, resaltó el ejemplo de Jalisco, 
!Y��� ��%��]� `Y�� ��� �_��X�� '�+���� +��
atención universal en Latinoamérica 
similar al Hospital Universal de Arandas, 
y propuso evaluar la experiencia de 
���X��������������!�X���Z��&Y�������+�#�
vigilar que la atención sea realmente 
universal, que no exista discriminación 
en los servicios que se otorgan y que la 
atención sea de calidad.

Las actividades del XLVII Congreso 
de la Academia Nacional de Medicina, 
que se celebra en esta ciudad, concluyen 
mañana viernes con la presentación 
del libro que recupera los 160 años de 
historia de este órgano colegiado.
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50 años de servicio sacerdotal

Celebra bodas de 
oro obispo de Tepic

* En mensaje del Papa Francisco reconoce 
su labor como heraldo del Evangelio. Le 
acompañan en misa concelebrada en 
Seminario de Santa María autoridades civiles, 
�����
�����������

Luego de supervisión de alto directivo de la marca 

Reconocen a planta de Coca-Cola Nayarit 
como una de las mejores del mundo 

* “Para mí es muy impresionante ver la calidad que tienen hoy, la disciplina y el 
orden, la limpieza que tienen en esta planta, es, sin duda, una de las mejores 
que tenemos a nivel mundial”, puntualizó Carlos Ricalde, vicepresidente de 
Coca-Cola en Latinoamérica 

Promueve hábitos saludables 

Conmemora el DIF el Día Mundial de la Alimentación
* Se llevaron a cabo actividades recreativas y de concientización sobre la importancia de una dieta saludable 

Gustavo Vargas

 ���� ����Y��X�� �"��� &Y�� ��+���+��
sacerdote. Con una Eucaristía lo 
celebró el obispo de Tepic, monseñor 
Luis Artemio Flores Calzada, en la casa 
+��&��'���]�������+�X�������[�'�������
Mayor en Santa María del Oro. 

Acompañaron al pastor de la 
Iglesia católica en la diócesis de Tepic, 
autoridades civiles, empresarios, 
&�'�������� Z� %������ ���X��]� ���
presencia del exgobernador Antonio 
Echevarría Domínguez, presidente 
del Grupo Álica.

“Que sepamos ser signos de ti, 
en medio de este mundo donde 
hay violencia, donde hay abusos, 
que todos volvamos a hacer lo que 
tú quieres, Padre, que todos sean 
uno como tú y yo somos uno. Lo 
que les pido, que amen como yo 
los he amado. Concédenos esta 
gracia, Señor; así sea”, dijo en su 
homilía¡Flores Calzada.

Emotivo, se dirigió a los 
asistentes: “Una vez más mi 
gratitud, señor cardenal, obispos, 
�����+�X��#� ��'������X��#� %����#�
�YX���+�+��� �������#� &�'�������#�
todos, bienvenidos a esta casa que es 
��������+��X�+��#�+��+�����&��'�������
&YXY���� �����+�X���� ¢������� !��� �Y�
cariño, por su oración, su presencia, 
que Dios los bendiga a todos”.

[����'!��X�]����'�������%�'�+��
por el Papa Francisco, que reconoció 
su labor y entrega como heraldo del 
Evangelio.

Por el octavo obispo de Tepic 
la Comisión Diocesana de Laicos 
y la Comisión Diocesana de Vida 
Religiosa organizaron una jornada 
de espiritual del 8 de septiembre al 
�<�+����XY\��#�������̀ Y������&���������
'���+��;�'���'����#�'���+����'���£���
comuniones espirituales, más de 4 
mil 700 comuniones sacramentales 
y más de 6 mil 800 rosarios, entre 
�X������X���+�+���¡

Redacción 

Garantizar  una  alimentación 
nutritiva  y  de  calidad  es  un 
��'!��'���� &���� +�� ��� +��X����
Beatriz Estrada  Martínez, 
presidenta  del Sistema  DIF 
Nayarit ,  quien  encabezó  la 
conmemoración  del Día  Mundial 
de  la  Alimentación  en  un  emotivo 
evento  realizado  en  el parque 
La  Loma  de  Tepic ,  en  el que 

participaron  más  de  300 niñas  y 
niños  de  20 planteles  educativos.

Durante su mensaje, la titular 
de la asistencial en la entidad 
subrayó la relevancia de promover 
hábitos saludables en la vida de las 
nuevas generaciones; asegurando 
una dieta balanceada y el acceso a 
���'��X��� �YX��X����� Z� �Y&�����X���
para todas y todos, a través de 
los diversos programas sociales 
que tiene la institución para 

llegar a cada rincón del estado, 
garantizando un impacto positivo 
en el desarrollo y la salud de las y 
los nayaritas.

“Ustedes tienen derecho 
a la alimentación pero a una 
alimentación sana, nutritiva, que 
les permita precisamente crecer 
y desarrollarse. Para eso estamos, 
para trabajar todos juntos y juntas, 
porque creo que estando así juntos 
y juntas, abrazados con un mismo 

&��#�����Y��'��'���\��X���#���'���
a lograr lo que persigue el Día 
Mundial de la Alimentación, vamos 
�� ��?����+�����+�+�X�����Y��&YXY���
mejor para todos ellos; porque  
lo que nosotros necesitamos en 
todo el mundo es acabar con el 
hambre, queremos hambre cero”, 
compartió.

El evento incluyó una variedad 
de actividades recreativas y de 
concientización, diseñadas para 

destacar la importancia de una 
alimentación adecuada en la vida 
diaria; se realizaron juegos de mesa 
Z������������+����X�����]��&�����#�����
��'�� X�������� ��&��'�X����� ��\���
la creación de huertos escolares 
y orientación alimentaria, todas 
������ ��'�� !��X�� +��� ��&Y��W�� `Y��
realiza el DIF Nayarit para impulsar 
iniciativas que promuevan la 
����X�Y���]�� +�� Y�� &YXY��� '���
saludable para todas y todos.

Gustavo Vargas 

El Grupo Embotellador Nayar, 
concesionario de la marca Coca-Cola 
en Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco, se 
coloca en altos estándares nacionales 
e internacionales para brindar 
siempre la mejor calidad a cada uno 
de sus consumidores. 

Este jueves, Carlos Ricalde, 
vicepresidente de Coca Cola LatAm 
realizó un recorrido para conocer la 
planta embotelladora y percatarse 
del gran nivel que se mantiene en la 
���\�����]�� +��� ��&������ �|'���� Y���
en Nayarit, México y el mundo. 

El directivo de Coca-Cola expresó: 
“Es uno de los embotelladores que ha 
demostrado mucha calidad siempre en 
la ejecución, en los procesos, en todo lo 
que hace, es uno de los embotelladores 

con mayor crecimiento dentro del país 
y que además ha sido galardonado 
recientemente, no sólo a nivel México 
sino a nivel internacional, entonces 
para mí es un orgullo y me da mucho 
gusto poder compartir el día de hoy con 
ellos y estar aquí de regreso a trabajar los 
siguientes años junto con estos amigos”.

Grupo Embotellador Nayar con 
'���+��£���"���+��+���Y�&Y�+���]�����
pilar de Grupo Álica, y es considerado 
uno de los embotelladores de Coca-
Cola más importantes del sistema en 
Latinoamérica y que en 2023 recibió 
el premio al mejor Embotellador de 
México y por ende del mundo. 

Actualmente cuenta con más de 
300 rutas de reparto y más de 2 mil 
colaboradores, el Grupo Embotellador 
Nayar se consolida como un ente de 
estricta calidad en productos, servicios 

y atenciones en el mercado, sus 8 líneas 
de producción, 2 plantas productoras 
y 13 centros de distribución hacen que 
��� ��&������ '��� &�'���� +��� 'Y�+�#�
��� �?Y�� ��� ?����&]�#� �Y?��#� ���X���� Z�
+�'���+���!��X�&��������?Y������X������
hogares de los consumidores.

Finalmente Carlos Ricalde, insistió: 
“Comentábamos durante la visita que 
para mí es muy impresionante ver la 
calidad que tienen hoy, la disciplina 
y el orden, la limpieza que tienen en 
esta planta, es, sin duda una de las 
mejores que tenemos a nivel mundial, 
'�� |�X�'�� �_!��������� ��� ��+�� &Y����
de México y te puedo decir que estos 
estándares que veo hoy aquí son 
espectaculares, son de lo mejor que 
he visto, sin duda alguna puede estar 
compitiendo con los mejores niveles a 
nivel internacional”.
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Del 17 al 20 de octubre

Badmintonistas mexicanos competirán 
en el Perú International Series 2024

* Nuestro país asiste al evento con cuatro jugadores, quienes tendrán participación en individual y dobles 

En España

Jessica García de 
para taekwondo 

gana oro en II 
Juegos Inclusivos 
* La seleccionada nacional 

de Juegos Paralímpicos 
París 2024 venció a una 
deportista convencional en 
����������	
�

Meridiano Deportes

La seleccionada nacional de para taekwondo y 
quinto lugar en los Juegos Paralímpicos París 2024, 
Jessica Berenice García Quijano conquistó este 
jueves la medalla de oro en los II Juegos Inclusivos, 
que se realizan en Madrid, España, luego de vencer 
por marcador de 10-4 a Nadia López, competidora 
������������� ��!�"���#� ��� ��� %���� &�'����� +�� /;<�
kilos.

El certamen, impulsado por BUPA y la Fundación 
Sanitas, cuenta con la participación a más de 300 
deportistas de alto rendimiento de 14 deportes, con 
el objetivo de reunir atletas olímpicos y paralímpicos 
bajo un mismo sistema de competición para mostrar 
al mundo cómo la inclusión en el deporte puede 
darse en el más alto nivel de competencia.

=>?��+�W��� ��X�� �!��XY��+�+� Z� ��� ���%��W�� +��
venir a Madrid, España, para la segunda edición 
de estos Juegos Inclusivos y representar a mi país. 
[�� �\XY��� ��� ���� ��� ��X�� �����]�#� &Y�� 'YZ� \���X��
experiencia, competí con una chica convencional 
de España, esa era la intención poder convivir y 
competir con olímpicos y paralímpicos”, compartió 
Jessica García a la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (CONADE).

La justa internacional reúne a 14 disciplinas 
en las que compiten juntos, deportistas con y 
sin discapacidad bajo sistemas de competición y 
reglamentos inclusivos, reunidos en las instalaciones 
del Centro de Alto Rendimiento del Consejo Superior 
de Deportes de Madrid.

=^�X�� &Y�� Y��� �_!��������� `Y�� ��� ����� ��X�� '���
capacidades, sino que también le da voz a cientos de 
para atletas que, como yo, concientizamos sobre la 
inclusión a través del deporte de alto rendimiento”, 
resaltó la medallista de oro del Campeonato 
Mundial de Para Taekwondo Veracruz 2023, quien 
estuvo acompañada en el certamen por Liliana 
Suárez Carreón, presidenta del Comité Paralímpico 
Mexicano (COPAME).

Por su parte, Suárez Carreón agradeció a 
los organizadores por sumar a México en esta 
competencia y consideró que es un paso más a la 
inclusión en el deporte.

Meridiano Deportes

El bádminton  mexicano  se  encuentra 
� ��X��!������&���X�� ��� �{��|�}�X����X������
Series  2024,  a  desarrollarse  del  17 al  20 
de  octubre  en  la  capital  Lima ,  luego  de 
que  en  esta  misma  ciudad  completara 

un  campamento  de  entrenamiento  con 
jugadores  y  entrenadores  del  continente , 
organizado  por  la  Badminton  Pan 
America.

~Y��X��� !���� ��&���X���� �� � ���X�'���
��� ���� '�+���+�+��� ��+���+Y��� &�'�����
y  varonil  con  los  deportistas  Armando 

Gaitán ,  Luis  Armando  Montoya ,  Miriam 
Rodríguez y  Vanesa  Contreras ,  así  como 
en  dobles  mixto  integrado  por  Montoya 
y  Rodríguez .

Los  seleccionados  nacionales  son 
parte  de  los  más  de  80 jugadores  que 
se  darán  cita  en  la  Villa  Deportiva 

Nacional  de  la  capital  peruana  para  dar 
continuidad  al  calendario  del  bádminton 
panamericano.

México  iniciará  su  camino  en  el 
evento  este  jueves  17 de  octubre  con  los 
encuentros  de  la  modalidad  individual 
varonil  a  las  12 :00 horas ,  tiempo  del 
centro  de  nuestro  país.

Previamente ,  jugadores  y  entrenadores 
de  países  como  Argentina ,  Brasil ,  Chile , 
Colombia ,  El  Salvador,  Guatemala , 
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el  campamento  de  preparación  en  el  que 
compartieron  experiencias  y  téc nicas 
con  los  entrenadores  Martijn  Van 
Dooremalen  de  Países  Bajos  y  Wojciech 
Szkudlarczyk de  Polonia.


